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 L’un des avantages du pluralisme religieux dans lequel nous sommes aujourd’hui, c’est 

que l’on s’intéresse à nouveau à des grandes questions théologiques que les chrétiens 

avaient désertées, voire oubliées depuis des siècles. Ainsi, la question de la Trinité c’est-à-

dire le mystère du Dieu unique en 3 Personnes. Il faut bien reconnaître que c’est une 

question que nous préférons fuir la plupart du temps, parce que c’est compliqué, parce 

qu’on a peur de dire une bêtise, de ne pas trouver les mots pour décrire cette réalité. 

Comme disait Ste Angèle de Foligno en parlant du mystère de Dieu : de toutes façons « les 

mots font pitié », c’est-à-dire les mots ne sont pas à la hauteur. 

 Bref, la question de la Trinité revient sur le devant de la scène. Dans l’église de Saint 

Etienne-du-Rouvray, l’islamiste qui a tué le père Hamel disait à la religieuse qui assistait à la 

messe : « Dieu n’a pas de Fils », et il avait un couteau à la main. Et elle a répondu : « Peut-

être, mais tant pis ». Nous ne savons pas si nous aurions pu dire mieux dans une telle 

situation. 

 La question de la Trinité revient et, sur internet, nombreux sont ceux qui cherchent à 

faire douter les chrétiens au sujet de la Trinité de Jésus et de l’égalité des 3 Personnes 

divines. Même à l’école, souvent, la foi trinitaire est attaquée et les petits chrétiens sont 

complètement démunis pour trouver les bonnes réponses. A la salle de sport, un jeune me 

disait : « Dieu ne peut pas avoir de Fils ». Et je lui répondais : « Ne dis pas Dieu ne peut pas. 

Tu sais bien que Dieu est Tout-Puissant. » 

 Mais c’est vrai que les chrétiens n’ont pas toujours la formation théologique suffisante 

pour pouvoir répondre. Pourtant, il y a quand même quelques évidences. Une flamme 

produit lumière et chaleur. Le Père est la Flamme, le Fils la Lumière, l’Esprit est la Chaleur. 

Mais allons plus loin. Qui peut nier qu’il y ait en Dieu la Parole ? Et qu’est-ce que cette Parole 

si ce n’est le Fils, le Verbe, la Parole qui s’est fait Homme ? Et qui peut nier qu’il y ait en Dieu 

une force, une grâce communiquée aux hommes ? Et qu’est-ce que cette force, cette grâce si 

ce n’est l’Esprit divin ?  

 Il y a la flamme, il y a la lumière et il y a la chaleur. 

 Il y a la Source, il y a la Vérité et il y a l’Amour. 

 Il y a l’Origine, il y a l’Intelligence et il y a la Volonté. 

 Il y a Celui qui aime, Celui qui est aimé, et l’Amour qui les unit. 
 

 Le Père est la Source unique.  

Le Fils est sa Pensée, sa Parole, sa Sagesse, son Intelligence, sa lumière, sa Vérité. 

 L’Esprit est sa Force, sa Grâce, son Don, son Amour. 



Enlevez tout cela et vous enlevez à Dieu la Vie et vous en faites une pierre, un concept, 

une idée, une idole. 

Dieu n’est pas un mur contre lequel on bute, Il est un Océan dans lequel on plonge. 

Mon message est celui-ci : les chrétiens doivent se former davantage sur ce grand 

mystère de la Trinité et ne pas en avoir peur. Il faut reconnaître qu’il y a aussi chez de 

nombreux fidèles une certaine paresse intellectuelle et cette paresse, finalement, rend la foi 

plus fragile. 

 Pour terminer, je voudrais juste clarifier avec vous deux points un peu 

techniques mais très importants. D’abord les adversaires et les partisans de la Trinité se 

bagarrent à coup de versets d’Ecriture, et bien sûr il faut connaître l’Ecriture mais il faut 

rappeler que, pour nous, l’autorité ultime ce n’est pas l’Ecriture, c’est l’Eglise. C’est l’Eglise 

qui a autorité depuis 20 siècles pour interpréter correctement les Ecritures. 

Enfin, les mêmes adversaires cherchent depuis toujours à minimiser les affirmations 

bibliques qui disent que Jésus est Dieu. Et c’est vrai qu’elles ne sont pas très nombreuses, à 

part chez St Jean. En revanche, ce qu’ils oublient de dire (parce qu’ils ne le savent pas ou ne 

veulent pas le savoir), c’est que partout, Jésus est appelé le Seigneur. Or, « Seigneur », 

qu’est-ce que c’est ? Seigneur, c’est le grec Kurios, et Kurios cela traduit l’hébreu Adonaï. Et 

Adonaï, c’est le mot que les juifs emploient pour ne pas prononcer le nom de Yahvé, le nom 

imprononçable de Dieu. Adonaï, c’est Yahvé c’est-à-dire « Je suis », c’est le Dieu du Buisson 

ardent. C’est cela, Seigneur. Dire « Jésus est Seigneur », c’est dire : Il est « Je suis », le Dieu 

Tout-Puissant qui est apparu à Moïse dans le Buisson ardent. 

Voilà ce que veut dire « Seigneur ». Cela ne veut pas dire un demi-dieu comme Hercule 

ou un associé de Dieu. « Seigneur » désigne la plénitude de l’Etre Dieu. En réalité, la 

Seigneurie du Christ c’est-à-dire sa divinité éclate dans toute la Bible. C’est cette seigneurie 

que nous confessons tous ensemble. 

 

Ainsi soit-il. 


